

Bonjour a tous,

et bienvenus aux nouveaux adhérents qui, s'ils le désirent, peuvent nous demander les bulletins précédents. Pour les autres excusez ce long silence, ce n'était pas de l'inaction.

Selon les caractères, on se réadapte plus ou moins vite à l'ambiance française lorsque l'on revient de la Grande Ile. Il faut changer de rythme, de codes sociaux, ils manquent aussi tous ces enfants, rieurs, insoucians, confiants et joyeux de vivre. Toutefois il nous faut digérer et transmettre l'Enseignement d'un tel voyage, pour la moitié d'entre nous des retrouvailles et pour nous tous, une première expérience en groupe là bas.



On ne se lassera pas de vous le dire, la RN4 malgache est l'une des plus éprouvantes du pays: 14 heures pour 117 Kms, plus un pneu éclaté



Le taxi-brousse à nouveau en panne, on arrive à pied à Sérnanambé. Nos 3 amis sont bien là et leurs enfants nous accueillent à grands cris, ça sent le café, les beignets et... la vanille.



le crû 2011 sera excellent



La baie d'Antongil est toujours aussi splendide et Carine notre hôtesse dans une forme éblouissante. Ce ne sera pas les nombreuses coupures d'électricité qui l'empêcheront de nous accueillir en véritable ambassadrice de Mananara.



Tonga soa!



Au boulot ! Philippe et Estéphan épluchent les factures, justificatifs divers et organisent les festivités. On avance les dates pour éviter la récupération par les politiques locaux. Bonne idée de Willy Mora le Directeur du Parc national , partenaire précieux.



La fête inaugurale a été le moyen de réunir tous les acteurs du projet. Nous avons un message à faire passer « ces ouvrages sont les vôtres, c'est grâce à votre activité respectueuse de l'environnement et à l'excellence de votre travail que nous avons trouvé les fonds nécessaires à leurs financements, c'est votre engagement qui a permis le développement de cette vallée. » Dans un contexte houleux de pillage et trafic de bois de rose*, la plantation symbolique d'arbre a été perçue comme il se devait.



Il y eu de l'émotion, du rire, de la gravité, de la gentillesse, du tact.
« ny fomba » la coutume
« ny vahiny » l'étranger, l'hôte.
Nous avons voulu percevoir et comprendre tout ça en dialoguant et avec ce questionnaire simple à peine testé.



Izove anarano ? quel est ton nom ?
Eza anao mipetraka ? où habites tu ?
Inona asa nao ? quelle est ta profession ?

Mpianatra-élève ; Mpambolin-cultivateur
Mpivarotra-commerçant ; Mpanify-artisan
Mpanotra-bâtiment , autre...
Androinona anamadinka entana.pont ?
Quel jour de la semaine passes tu les ponts ?
Mandeha aiza anamadinkaentana.pont ?
Dans quelles direction vas tu ?
Ambatomilona ; Mananara ; Séranambé
Vers la forêt ; vers tamatave
Comment y vas tu ? à pied, à bicyclette, à moto,
automobile
Quels bagages ? Bois, charbon, riz, légumes,
Pierres, vanille, girofle...



Et oui, dans un pays de rizière les ponts sont incontournables. Nous laissons à José le copain de Carine (et papa de Léandra) Le soin de poursuivre l'évaluation ponts. Philippe a listé lui, lors de son trek traversant la forêt primaire tous les objets industriels marquant progressivement « la civilisation » : surprise, les 3 premiers sont : le tee-shirt d'Asie du Sud-Est, la marmite en alu malgache, le briquet, viennent ensuite les bouteilles de pétrole, d'alcool le savon et la brosse à dents.

J'ai retrouvé avec beaucoup de joie et aussi beaucoup d'émotion Mananara, ses habitants, son rythme, son ambiance. Nous avons eu un accueil formidable, touchant, nous avons senti que nos actions avaient été positives, utiles, reconnues. Cela m'a donné envie d'y retourner encore, rencontrer à nouveau le peuple malgache . Dominique L.



Bon, on vous les présente car on va essayer de les suivre, ils sont tous né au village d'Ambodivoandrozana. Leur école n'est pas encore finie mais on l'espère pour la rentrée (octobre).

Il y a beaucoup de portage de graviers et ciment à dos d'homme, c'est colossal. La contribution égale de chaque homme va être sollicitée par décision des sages, c'était nécessaire pour ne pas désavantager en période de plantation de riz et préparation de vanille. Ayant eu le droit de couper du bois, pour l'école ils ont profité de cette dérogation pour en revendre. C'était trop tentant.



ARDONNET



BOLAZA
Vitasoa



KANIDIO
Arivelo



RENCA
Serien



HORTENCIA



SILISY
Edmine



SIMMONIE



EDDY Briquo



NOVIN



ELVINE



KENNYA



VEGELINE



Je compte sur les enfants pour éduquer les parents dit notre ami François Frachet de l'ong du village de Manompana . Les enfants sont le futur, ouvrons leur des possibles dit Philippe.

Evaluation toujours, une visite au village s'impose afin de s'imprégner de l'environnement et des activités.



De ce « voyage solidaire », il nous est difficile d'en faire une synthèse car ce sont les nombreux détails qui réorientent notre perception du pays, les réflexions sur celui-ci et le rôle qu'on y joue. (notre dernier C.A)

Mr Marc du parc national pourra y participer car il s'occupe du volet écotourisme.

D'abord ce terme reste encore très confus. Entre nous d'abord, tolérance, resocialisation, complémentarité dans les actions et attention envers l'autre. Là bas, solidarité des taxis-brousses sur les routes chaotiques, hospitalité traditionnelle, prise en charge des personnes âgées et orphelins par les familles.

Nous avons suivi des travaux communautaires de nettoyage et élagage au village de Séranambe avec attention.

C'est épidermique chez nous, cette répulsion envers le plastique, on tente de donner notre avis, c'est écouté poliment mais l'écologie paraît souvent un problème de riches. A défaut de les ramener à l'expéditeur, les villageois brûlent les déchets sur la plage, la marée finissant le travail.



Solidaires aussi les dons de matériel de plongée pour l'île Antafana que nous avons visité ainsi que les sciences&vie junior qui se retrouvent au centre public MNP de documentation, juste au dessus du marché, une salle à faire vivre.

Solidaire les 3 démonstrations pour expliquer le fonctionnement du filtre Doulton, on espérait qu'une personne allait se désigner pour le mettre en route, sans résultat. Nous regrettons mais comprenons cette attitude et ferons tout pour encourager la prise d'initiative (≠ assistanat).

C'est dans cet état d'esprit que nous avons parlé de décoration de flacon d'emballage sans faire de commande ferme. La relation de confiance doit pouvoir porter ses fruits, il faut du temps.

L'idée de production de miel de litchi a suscité beaucoup d'intérêt à Mananara (et au moins tout autant en France) mais quelqu'un a également parlé de confitures, nous devons comparer la faisabilité de ces projets (RV à Asphodèle).

Bonne nouvelle : après quelques démarches, nous avons reçu l'autorisation signée de réimpression du manuel du planteur des mains même de C.Andréas le Mr Vanille mondial. Mauvaise nouvelle : seulement 10% des 5 tonnes de la production bio 2010 ont été vendue en équitable (dont 70 kgs par VBS) . Les planteurs sont déçus et il y a de quoi.

Pas étonnant qu'il y ait quelques frictions avec notre intermédiaire (et partenaire) suisse. Quel rôle pouvons nous jouer ici pour faire pression et là bas, pour les informer, ils ne connaissent que maxhavelaar mais nous ne devons pas détruire tout l'édifice.

Idem l'Artémisia intéresse mais personne n'a demandé de semence, nous pouvons toutefois demander au Parc une parcelle de démonstration, patience, encore.

Voilà, je ne terminerai pas sans 2 points très importants :

-Durant notre voyage des bénévoles ont œuvrés admirablement à jazz in Marciac durant 2 semaines. (fichier joint)

- Nous avons croisé à l'aéroport de Roissy, temple de richesse, un homme vieux chercher dans les poubelles des restes de sandwich... à méditer.



Merci de votre lecture attentive
Vos commentaires seraient les bienvenus -svp-